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作为由华能集团控股和管理的
大型流域水电企业，华能澜沧江水
电股份有限公司既是千家万户的

“光明使者”，也是母亲河的守护
者。本着保护环境、促进社会可持
续发展的使命，公司在澜沧江流域
开展了卓有成效的生态建设和环境
保护工作，走出了一条绿色发展
之路。

花园电站依山傍水

华能功果桥水电站位于云南省
云龙县境内的澜沧江干流上，是华
能集团在澜沧江布局的重要水电项
目之一。从水电站观景台上一眼望
去，壮美的澜沧江蜿蜒曲折，奔流不
息，浓绿挺拔的树木遍布两岸，功果
桥水电站“镶嵌”其中，俨然是一座

“花园电站”。
“功果桥水电站自规划设计到

开工建设，再到生产运行，始终坚持
在保护中开发、在开发中保护的绿
色发展理念。”华能澜沧江公司苗
尾·功果桥电厂副厂长杨迪告诉记
者，在建设阶段，功果桥电站用于生
态建设和环境保护方面的投资约为
8726.65 万 元 ，实 际 完 成 投 入
13696.9 万元。2014 年和 2015 年，
公司生态环境保护相关投入连续两
年保持在 460 万元以上，充足的资
金投入有效地保障了电站各类环
保、水保措施的落实。

在澜沧江，像功果桥水电站这
样的“花园电站”并非特例。记者乘
船沿澜沧江一路探访，从功果桥水
电站到景洪水电站，再到糯扎渡水
电站，所到之处，无一不是碧水奔
流、绿林如海的美景。

如此美景因何而生？“我们的标
准，就是开工一片绿茵、竣工一片芳
洲。”杨迪给出了这样的回答。

要做到这点，离不开工程规划
中对于环保的苛刻要求。“在项目设
计中，公司坚持‘环保优先’原则，认
真开展环境影响评价和环保设计工
作。项目选址尽可能避开环境敏感
区和生态脆弱区，工程布置方案尽
可能减少占用土地，特别是生态利
用价值高的土地，规划专门的工程
弃渣场，并做好渣场的挡护工程和
绿化美化设计。同时，将环保工程
纳入工程招标及施工图设计，按照
国家环保部的要求和设计规范规
定，积极开展并做好环保工程招标
及施工图设计。”杨迪介绍说。

本着环保至上的理念，华能不
但建成了一座座“花园电站”，也忍
痛舍弃过开发项目。澜沧江上游云
南段原规划建设的果念梯级电站，
建坝条件好、造价低，但电站水库
位置接近世界少有的低纬度、低海
拔 季 风 海 洋 性 现 代 冰 川 明 永 冰
川。最终，为保护明永冰川生态，
华能澜沧江公司决定取消果念梯
级电站开发计划。

鱼翔江底有容乃大

奔流不息的澜沧江是大自然给
予人类的馈赠，同时也是鱼类繁衍
生息的家园。在野生动物保护工作
中易被忽视的鱼类，在澜沧江水电
开发中受到了高度关注。

“能源于水，有容乃大”，在澜沧
江的多个水电站，都悬挂着这样的
标语。为了让澜沧江更加“有容”，
近年来，华能澜沧江公司积极开展
了鱼类保护工作，其中最有代表性
的 举 措 就 是 设 立 了 多 个 鱼 类 增
殖站。

在苗尾·功果桥水电站鱼类增
殖站，记者看到，科研楼、蓄水池、鱼
苗培育车间、催产孵化车间、饵料培
育池、室内外水循环处理设施等配
套设施一应俱全，俨然就是一个设
施完备的鱼类增殖科研基地。

“苗尾·功果桥水电站鱼类增殖
站占地面积 33 亩，工程建设投资达
到 2335 万元，其规模可以满足每年
放流 33 万尾以及开展繁育生物技
术研究的要求。”云南省渔业科学研
究院研究员刘跃天介绍说，“经过多
年努力，目前，鱼类增殖放流规模已
经由 2013 年的每年 1 万尾，增加至
今年的8万尾，共计放流17万尾，最
终 将 实 现 每 年 33 万 尾 的 放 流 规
模。同时，增殖站还驯养成功光唇
裂腹鱼、灰裂腹鱼、后背鲈鲤和澜沧
裂腹鱼”。

在增殖站进行增殖放流后，如
何让鱼类拥有更好的生长繁殖环
境？对此，各个电站各有妙招。糯
扎渡水电站在国内首次采用了进水
口“分层取水”叠梁门，为建设这一
叠梁门，华能澜沧江公司增加投资
2.4 亿元。“叠梁门能够保证糯扎渡
电站发电取水时引取水温较高的表
层水，避免水库泄流时低温水下泄
对鱼类繁殖产生影响。”糯扎渡水电
站水库管理负责人夏磊说。

珍稀生物扎根落户

鱼类并非华能澜沧江公司着力
保护的唯一生物种类。澜沧江流域
生物种类繁多，特别是拥有许多珍
稀动植物，是我国宝贵的生物资源
库。为了保护澜沧江流域的珍稀
动、植物资源，华能澜沧江公司多个
电站建立了动、植物自然保护区。

糯扎渡野生动物拯救站是国内
首家由企业投资实施的动物拯救
站。在这里，记者看到了被收救、暂
养的蜂猴、黑熊、野猪等国家一级、
二级保护动物。夏磊介绍说：“动物
拯救站收养了电站周边的国家一级
保护动物蜂猴、鳄鱼、巨蜥和国家二
级保护动物黑熊、野猪、白鹇等共计
60 多只，主要是周边村民或者我们
工作人员在外出时发现的受伤动
物。我们给予救助后，再进行野化
驯养，而后便可放归大自然。”

除了珍稀动物拯救站，珍稀植
物园也是各个电站的一道亮丽风
景。在糯扎渡水电站珍稀植物园
里，记者看到，篦齿苏铁、宽叶苏铁、
金毛狗、千果榄仁等国家保护珍稀
植物作为“移民”已经在这里成功落
户；在景洪电站的珍稀植物园，移
栽、采种育苗等措施也有效保护了
可能受淹没影响的珍稀植物和国家
保护植物。

“在库周及枢纽区，景洪电站设
立了 5 个植物迁地保护点、2 个植物
繁育基地和珍稀植物园，最大限度
地保护库区生态的可持续。”景洪电
厂副厂长李海峰表示。

华能澜沧江水电公司：

母亲河畔的“绿电先锋”
本报记者 袁 勇
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当市场需求出现拐点的时候，
工业“母机”——机床行业，日子也
开始难过起来。与最高峰时比，目
前普通机床、重大型机床的产销量
已经下降至原来的三成至两成。
不过，就在全行业都陷入低迷的时
候，一匹黑马却逆势而出——沈阳
机床集团推出的世界首款智能机
床 i5 上市两年，销量劲增 10 倍。
这一数据印证了今年机床工具协
会的判断，“低端过剩和高端不足”
结构性矛盾将使得机床行业“冰火
两重天”。

凭借自主数控系统这一尖端
突破，沈阳机床终于站到了行业的
高点上，多年的创新积累也到了收
获的阶段。如今，沈阳机床忙的，
不仅是批量生产智能机床，而且要
批量“生产”智能化工厂。在不到
一年的时间里，公司签订了 30 个
智能工厂的大单，目前刚刚推进
15 家左右，“干不过来”成了沈阳
机床最发愁的问题。

对手在高处

即使在机床需求井喷的 5 年
前，中国机床的“十八罗汉”在老外
眼里依然不足为惧。因为，核心零
部件特别是“心脏部件”——数控
系统，仍被西门子、发那科等少数
跨国公司牢牢掐在手里。国内机
床企业辛辛苦苦一整年，不过挣个

“壳”钱，90%的高技术附加值都被
外商“妥妥”切走。

“千军万马挤在低端，拼体力
拼价格，必然是一团混战，一塌糊
涂。”身经百战的沈阳机床集团党
委副书记李文华感慨，沈阳机床必
须告别这种日子。

道理虽然简单，但真要“告别”
谈何容易！事实上，国际巨头一直
紧盯着中国机床创新的细小动作，
核心技术更是严密封锁。西门子
甚至专门推出了经济型数控系统
打压中国企业，而单纯“填补空白”
的创新由于缺乏集成效应，又经不
起市场碰撞。

“要真正胜出就要比对手站得
更高，不能亦步亦趋当跟班，成功
必须自主创新另辟蹊径。”i5 研发
团队带头人朱志浩告诉记者，正是
因为认清了这一道理，研发团队

“潜水”5 年。作为前沿创新的最
大后援，集团上下提心吊胆了5年，
十几亿元的研发经费流水一样地
花出去，可不到最后一刻，谁敢说
就不是打了水漂？

可心疼归心疼，沈机依旧没有
动摇，依旧持续给力。朱志浩说，
自己心里最踏实的莫过于集团的

“三不”策略：怎么干不插手，投入
多不干预，失败了不追究。

2012年2月，世界第一款具有
互联网基因的智能数控系统 i5 横
空出世！

沈阳机床智能制造体验中心
主任鞠志鑫告诉记者，第一代手动
机床是凭借师傅的技艺和感觉进
行操作的；第二代数控机床靠的是
计算机和信息技术控制；第三代智
能机床则植根互联网靠云计算指
挥。“i5 的高明之处就像智能手机
之于传统手机的飞跃，赋予了国产
机床‘中国智慧’。”鞠志鑫说。

高手在云端

回忆起i5发布时的情景，朱志
浩至今仍忍不住笑意：“当时，德国
的专家来看了，当场就惊了，说这
种革命性的技术应该诞生在西门
子啊！意大利的企业也来了，说这
回该我们学习你们啦！”

数控系统大家都有，为何i5能

给国际同行带来这么大的刺激？
朱志浩说，日德数控机床的底

层系统是 DOS 系统，而 i5 使用的
是 Linux 系统。打个比方说，这就
相当于电脑经历过的 DOS 时代与
Windows 时代的区别。在 DOS 时
代，任何一个简单的动作，例如打
开一篇文档，都要使用复杂的代码
命令。而在 Windows 时代，再复
杂的指令用鼠标简单点击就可搞
定。此外，i5的智能之处在于能够
独立“思考”。以零件加工为例，以
前加工新零件，需要先画设计图，
再编程、输入机床，得经过一系列
复杂的程序，每个环节还需要不同
专业技术人员操作。现在只要把
设计图用 U 盘插入机床，编程、输
入全部自动完成。“环视同行，进口
机床也没这个功能！”朱志浩说。

而根本的差别是，i5能即时响
应互联网，是传统数控系统不能互
通互联的终结者，这为智能化工厂
做好了技术铺垫。朱志浩认为，互
联网生态的一个特质就是打破行
业边界，拆除企业篱笆，i5 为代表
的工业控制技术的基础突破，宣告
人机互联的“智造时代”来了。

真正让国际同行大跌眼镜的
关键点正在于此：一个传统制造企
业干起了互联网的营生，而且还干
成了。事实上，为了这一刻的惊艳
四座，沈阳机床早已与神州数码、
光大金控共同成立智能云科信息
科技公司，在云制造基础上搭建针
对中小企业客户的网络交互平台，
机床实际运转怎么样，“云”不仅知
道，而且可以控制。此外，设备租
赁按时收费、工业制造私人定制等
也成为现实。目前，i5机床订单中
有七成客户采用租赁方式，按小时
或者按加工量收费，大大降低了企
业的一次性投资。下一步，客户需
要生产什么产品，甚至不用自己购
买机床，通过云制造网提出需求即
可 ，借 助 互 联 网 租 用 机 床 异 地
生产。

云端接地气

如今，对工业智能化浪潮一贯
十分敏感的东南沿海已经成了 i5
最大的客户群之一，各地纷纷组团
商洽智能工厂合作建设。甚至，还
有来自广东江门的企业出资 5 亿
元，让出资 5000 万元的沈阳机床
掌控智能工厂主导权。为啥？沈阳
机床不再单一卖产品，它所提供的
是一整套智能工厂解决方案，设备
工艺、车间规划、人才培训等全囊括
在内。蓦然回首，和新中国同岁的
沈阳机床如今已变身服务商。

“这不奇怪，i5 切入的是一片
少有竞争的创新蓝海，现在首要的
是加快布局智能工厂、智能基地、
智能产业。在工业互联网领域，谁
切入早、形成规模，谁就是领跑
者。”业界一位专家告诉记者，智能
设备联网产生的工业大数据，比消
费大数据更宝贵，即使不考虑商业
价值，其信息安全也必须掌握在自
己手中。“规模是个坎。别说把其
他机床企业整合到i5云平台上来，
就算沈阳机床自己，也得形成超过
10 万台 i5 的规模才能彰显智能工
业互联网的力量。”这位专家表示。

沈阳机床优尼斯工业服务公
司总经理董彦宏认为，“云技术”
更要接地气。“贸易在云端，制造
是地气，i5 联通制造与商业的新
模式的要义是，把机床、客户、终
端消费都联到一起。”董彦宏表
示，不少企业都想成为平台，却鲜
有成功者。原因在于，意图打造
平台的企业并不能为平台上的参
与者带来独特的价值，这样的平
台就没有黏性。而沈阳机床云平
台的黏性在于，所有基于沈阳机
床的硬件和软件，商流、资金流和
物流的交互都可以在这个平台上
实现。技术有了，参与者多了，多
赢模式产生了，整个智能制造生态
才会逐渐建立起来。

沈阳机床

：

智能机床颠覆了什么

本报记者

孙潜彤

海外市场连传捷报——

华锐风电进入“后运维时代”
本报记者 梁剑箫

图图①① 沈阳机床沈阳机床ii55生产车间生产车间。。

图图②② 沈阳机床创新成果亮相机床沈阳机床创新成果亮相机床

展会展会。。

图图③③ 沈阳机床研发大楼全景沈阳机床研发大楼全景。
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近日，华锐风电科技（集团）股
份有限公司传来捷报，公司在海外
市场上接连获得了风电机组和后运
维服务订单。其中，公司与土耳其
Bereket Energy Production
INC 签订的 5 台 1.5WM 风电机组
供货订单和为期两年的 41 台华锐
风电 1.5MW 风电机组后运维服
务订单，为华锐风电进一步拓展
海外市场奠定了基础。截至目
前，华锐风电已经累计出口风电
机组 370.5MW，在国内市场排名
第二。

近年来，风电后运维市场持续
升温。据丹麦咨询机构 MAKE 调
查，未来 10 年内，运维市场规模将

达 350 亿元，越来越多的整机商、
开发商和第三方运维公司正投入
到风电后运维服务市场中。

正是基于这一判断，华锐风
电率先开展布局。华锐风电高层
曾在多个场合中表示，发力运维
服务既是为了保障客户利益，也
是从制造行业向服务领域延伸的
新发展需要。基于“全生命周期”
的运维理念，华锐风电希望在向
客户带来增值服务的同时形成新
的利润驱动，推动企业走向多元
化发展。

目前，华锐风电已在后运维
市场领域形成初步优势。资料显
示，去年，华锐风电投入 2 亿元用

于技术改造，得到市场的高度肯
定。今年，华锐风电又成立全资
子公司——锐源风能技术有限公
司，形成了近千人的运维团队。
随着华锐风电接连中标上海东海
大桥 102MW 风电机组后运维，蒙
东协合昆都楞风电场一、二、三期
风电后运维、土耳其 USAK 后运
维等项目，华锐风电在陆上、海
上、海外的后运维市场已具备规
模实力。

此外，另一个令人振奋的消息
是，经过 10 多年的发展，我国已经
改变了过去风机产品主要依赖进
口的局面，成为新兴风电产品出口
国家。凭借领先的风机制造技术

和全面的运维服务团队，华锐风电
1.5MW、3MW 风电机组相继走出
国门，在西班牙、意大利、瑞典、土
耳其、美国、巴西、南非等 9 个国家
14 个海外风电项目中展示风采。
海外市场业绩突出，也为未来扩大
国际市场积累了丰富的经验。

“今年，公司提出了打造‘新
能源综合解决方案提供商’的全
新发展战略。在海外市场布局方
面，除了推出更加可靠、多样的风
机产品外，还将通过加强运维增
值服务、加强与国内外优质开发
商合作、增强市场营销等方式，加
快国际市场拓展步伐。”华锐风电
总裁徐东福说。
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